

長野駅善光寺口喫煙所の計画変更について

1 公共喫煙所設置の必要性

① 背景

- ・コロナ禍前は、長野駅善光寺口、スクランブル交差点の店頭置き灰皿を利用する路上喫煙者が多く、タバコの臭いや受動喫煙のおそれへの直接の電話、みどりのはがき等による苦情が非常に多く寄せられた。
- ・健康増進法の改正により屋内での喫煙が禁止となり、屋外でも国から分煙対策の指針が示された。
- ・店頭の置き灰皿撤去等、店に対応を求めるも、断られていた。

② 善光寺御開帳

- ・善光寺御開帳時(今回は約707万人が来長)には、喫煙者を含む多くの観光客が訪れることが想定され、タバコポイ捨てによる駅前的美観を損ねるような状況が想定された。

③ 対策の必要性

- ・タバコを吸わない人と吸う人の双方に配慮が必要である。
- ・ポイ捨て監視員の配置や啓発表示の設置(吸わない人の配慮)を行うことに加えて、喫煙場所の確保(吸う人の配慮)も行うこととした。
- ・計画段階での商店街を中心とした意向調査では、喫煙所設置賛成の意向が示された。

御開帳期間に向けて、人の動きの導線上に喫煙所を配置する計画とした

2 状況の変化

2

- ① 実施段階では、一過性ではあるがコロナ禍のため店頭の置き灰皿の撤去が進み、コロナ禍前の機運が変化するとともに、住民から、喫煙所の設置場所に反対の意見が大きくなってきた。
- ② 設置場所を再調査したが適切な代替場所が見当たらず、当面は他の方法で対応することとした。

3 状況の変化を踏まえた今後の対応

- ① 長野駅善光寺口での新喫煙所の設置は、既存喫煙施設(ペデストリアンデッキ下)の案内を徹底した上で、御開帳期間も含め、コロナ禍後の店頭灰皿の状況、人の導線の動き等を注視し、公共喫煙所設置の必要性、更には設置場所を検討していく。
(再確認中の分煙対策として、以下を実施する。)
 - ・他の喫煙場所案内地図の作成(御開帳対策)
 - ・歩行禁煙、ポイ捨て禁止の旨の掲示物の掲示
- ② 他の地区(もんぜんぷら座、大門町交差点)の公共喫煙所の設置は、予定どおり、地元自治協、区長会等にていねいに説明し、実施していく。
(前回の御開帳では、中央通り沿いに25か所灰皿をJTに設置していただいたが、受動喫煙防止の観点から、今回は実施せず、公共喫煙所を案内予定)

4 地元等への説明と賛否の状況

月 日	相手先	賛否の状況等	
令和2年9月18日	第三地区区長会	・東急REIホテル前の場所では賛成しかねる(南千歳町区長)	
9月30日	第五地区区長会	・反対意見なし	あまり灰皿を撤去してしまうと、裏路地等での喫煙者が増えて、火災の心配が出てくる
10月7日	ナガノ駅前センター理事会	・反対意見なし	喫煙所を整備する場合は、落書きや清掃に注意して管理してほしい
11月10日	長野駅前商店会理事会	・反対意見なし	—
11月27日	南石堂商店街振興会理事会	・反対意見なし	—
12月18日	南千歳町区役員会	・区としては反対	令和3年1月6日付け 環境部長あて設置中止の要望書を受領
令和3年1月25日	南千歳町区区長・副区長	・役員会の開催はしない	・市で進めるのであれば、仕方がない。 ・せっかく作るなら、「作ってよかった」と言われるように。 ・住民に対し設置について回覧でお知らせすることはできる。
1月27日	末広区長、ナガノ駅前センター理事長	・設置を要望	令和3年1月27日付け 市長あて設置の要望書を受領
4月1日	共産党長野市市議団	・設置反対	「長野駅善光寺口喫煙所の整備に関する申し入れ」の提出
4月19日	改革ながの市民ネット市議団	・予定地への設置反対	「長野駅善光寺口喫煙所を東急REIホテル前へ設置することに関する申し入れ」の提出
4月24日	同日付け長野市民新聞記事	南千歳地区市民が、設置反対のチラシ配布を開始。今後は、長野駅～大門町間商店街へ、反対を呼びかけるチラシを配布する予定との記事内容	

5 【参考】 代表的な一般市民からの意見の状況 (R元 74件、R2 32件)

	媒体	主な意見
元年6月	提案ポスト	・駅前のコンビニやいたるところに灰皿が置いてあり、受動喫煙がある。子どもを連れての歩行ができない。
9月	提案ポスト	・コンビニなどのたばこ販売店では、喫煙所を設けず路上又は道路に面した場所に灰皿を置き喫煙所としていることが多い。市民の健康寿命延伸に大きくかかわることなので、早急に対策いただきたい。
2年2月	みどりのはがき	・ポイ捨て条例が制定されたが、平気で喫煙しながらの歩行、ポイ捨てが横行している。「絵に描いた餅」にならないよう、もっと厳しく。
2月	みどりのはがき	・駅前のコンビニ前の灰皿による喫煙で市民が受動喫煙して苦しんでいる。店舗前の灰皿を撤去するなど厳しく指導監督を願う。
3月	みどりのはがき	・長野市は道路等での喫煙が禁止されたのでは？早急に灰皿を撤去してほしい。
7月	電話	・駅前の(階段下の)喫煙所は、吸っている姿が見えないので良いと思うが、可能であれば受動喫煙の点から壁をもう少し高くできないか。
10月	みどりのはがき	・定年後の終の棲家探しに長野に来たが、飲食店がタバコ臭くてたまらない。せめて分煙や、歩きたばこは禁止にするなどできないか。